

El pensamiento espacial y la justicia ambiental: caso de estudio de dos humedales en el Valle del Cauca, Colombia

Marco Antonio Aguirre

Geógrafo y estudiante del doctorado en Ciencias Ambientales

Universidad del Valle

geografia.777@gmail.com

Oscar Buitrago Bermúdez

Profesor Titular Universidad del Valle

oscar.buitrago@correounivalle.edu.co

Resumen

Se analizan los conflictos espaciales de dos humedales del departamento del Valle del Cauca, Colombia entre mediados del siglo XX y principios del siglo XXI, bajo un contexto de transformación del paisaje producido por: 1) agentes sociales vinculados al agronegocio de la caña de azúcar, 2) el Estado y sus políticas neoliberales y, por último, 3) las comunidades locales que soportan el poder ejercido por los dos primeros.

Para ello, se asumen dos posturas teóricas de corte crítico en el marco de los estudios ambientales: la ecología política y la producción social del espacio como marcos interpretativos de una realidad compleja (dinámica y no lineal). La teoría de la producción del espacio asegura que en el modo de producción capitalista los agentes sociales, en la búsqueda de localizaciones, anteponen su racionalidad económica, es decir, disputan aquellos emplazamientos que les permiten acumular la mayor riqueza posible. Esta lógica se contrapone a otras lógicas (ontologías y cosmovisiones comunitarias) de producción social no capitalistas generando conflictos espaciales y ambientales.

A partir de estas dos posturas se comprende cómo los seres humanos, a través de su capacidad de agencia cultural y política (asimetrías de poder), se disputan localizaciones, accesos, lugares, distancias, y en muchos casos, imponen ontologías otras sobre diversos grupos locales o sobre otras formas de vida (ecosistemas de humedales en la planicie aluvial del río Cauca).

El enfoque es hipotético deductivo y la metodología es de carácter cualitativo con técnicas mixtas. Entre las principales técnicas empleadas se destacan la revisión documental, entrevistas semi-dirigidas, talleres de cartografía social y análisis multitemporal de imágenes de satélite. La información fue interpretada a través de técnicas de triangulación.

En ese sentido, con el interés de comprender la espacialidad y capacidad de agenciamiento humano, en función de disputas espaciales por localizaciones, distancia, emplazamientos, lugares y ontologías, se intenta tejer un puente con la ecología política para analizar y reflexionar acerca de las luchas sociales y procesos de resistencia ambiental, en contextos de un modelo económico neoliberal materializado a través del monocultivo de la caña de azúcar, por elementos de la vida como son agua, suelo, minerales, entre otros, los cuales conllevan a injusticias ambientales.

Los resultados muestran injusticias espaciales producto de las asimetrías de poder de unos cuantos agentes sociales capitalistas así como las contradicciones del Estado como agente dicotómico que por un lado, debe garantizar el bienestar de las comunices locales y sus ecosistemas, y por el otro, garantizar la propiedad privada. De este modo, se aportan argumentos teóricos y empíricos como base de reflexión para las comunidades locales y la comunidad científica respecto al papel del pensamiento espacial en los estudios ambientales y, consecuentemente, en la conservación de humedales en Colombia.

Palabras clave: relaciones de poder, pensamiento espacial, ecología política, humedales y agronegocio de la caña de azúcar